
北京商报：为何主线科技会率先在港

口开启无人驾驶业务？该场景带来了哪些

经验反哺？

张天雷：主线科技是一家成立于2017

年做自动驾驶卡车的技术公司。经过大量

市场调研和分析，形成“三步走”的策略，

即封闭场景、半开放场景，再到开放场景。

其中，封闭场景可以选择港口、矿山、机场

等地区，港口场景很适合重卡做自动驾驶

和量产，所以成为公司业务的起点，目前港

口的产品已经比较成熟。封闭场景的自动

驾驶是第一曲线，开放场景则是第二曲线。

北京商报：干线物流运输从自动化向

商业化进阶还存在哪些瓶颈和挑战？

张天雷：目前高速干线场景首先要解

决路权许可的问题。企业需要从技术、业务

等维度证明产品的可行性、安全性，可以支

撑自动驾驶卡车大规模运行。主线科技在

过去一年多时间里做了一些努力，包括作

为专家单位给有关部委提交相关建议，支

持和完善相关政策法规制定，以及推动自

动驾驶卡车先行先试的相关工作。

同时，企业需要深化研究自动驾驶卡

车前装量产的一系列要求，严格遵循开发

流程打造技术方案，来实现产品交付。最后

是核心技术。开放道路环境存在不确定性，

人工智能系统如何能快速大批量地采集、

训练、学习，归纳出新的场景变得很重要。

北京商报：目前人工智能技术已经发

展到一个怎样的阶段？

张天雷：业内有一个综合指标，即评估

车辆在运输过程中人工需要介入的次数。

目前主线科技产品的接管率已经降到了百

公里小于1次的水平，达到了标准的可用可

交互。

另外，人工智能最近一个较大的突破

是在认知层面。以前工程师们总是关注感

知的识别、跟踪和融合等一系列计算性算

法，往往忽略了认知层面的算法。例如车通

过路口时一定要减速，车辆并排行驶时不

适合超车等等一系列人类司机习以为常的

行为，需要思考如何能形式化地表现为计

算机能够理解并应用起来的决策性指导。

我认为整个行业从关注纯神经网络大

数据匹配，开始结合更多知识推理的工作

内容。例如小孩在认识香蕉的时候，他会运

用知识库中的知识关联，在一个小样本中

判断出哪一个是香蕉，而不需要成人重复

上百次地教学。人在驾驶时也一样，很多时

候靠记忆、常识做出推理，这是基于数据的

计算机不具备的能力。因此我们做了很多

工作来让计算机能常识推理。

北京商报：假设一座城市能实现无人

货运智能调度全覆盖，会带来哪些具体的

变化？

张天雷：如果北京周边的物流系统都

能做到无人驾驶，可能不会再看到大货车

堵车的情况，时效性、成本会得到较大提

升，系统级的优化效率大概可以提高20%，

成本最优化的情况下可以降到40%左右。同

时，还能对首都的蓝天保卫计划提供支持。

北京商报：当前智慧物流领域受到资

本青睐，自动驾驶卡车赛道不断吸引实力

玩家入局。除了人工智能技术，您认为主线

科技的竞争壁垒和发力方向还有哪些？

张天雷：自动驾驶物流是一个万里长

征，大家刚跑过了一千米，现在讨论谁跑得

快慢是一个伪命题。需要和物流企业合作，

了解上游物流运输的需求，并付诸实践，做

到真实的数据积累。落地前端量产的车，实

现规模化运行。最后，专研技术能力也是最

关键的。

很多技术公司在创业过程中，以技术

创新为目标去做创新。但我认为，应该以商

品变现去做创新，再酷炫的技术如果没有

实用性和变现的商业性，都不是长久之计，

因为它的创新没有源头，一个鲜明的应用

场景非常重要。

行业大概在2024年-2025年会有一个

初步的眉目，2024年时淘汰率会有所上

升。大家要拿自动驾驶交卷的时候，就是技

术硬实力说话的时候。

主线科技CEO张天雷：

自动驾驶物流是万里长征
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